
綫22，259公斤，矽鋼片31，575公斤。設計人員在党提

出15年赶上和超过英国的宏伟号召下，鼓足了干劲，

通过修改設計，不但节約了材料，而且提高了产品質

量，其中 560K VA的变压器重量比英国輕 210公斤。
五、大力节約原材料寻找代用品。原材料在我厂

产品成本中占73%，因此大力节約原材料，寻找代用

品，就显得更为重要。1958年我厂通过“金属回收”、
“靑年突击队”、“黃金运动”等措施，代用了銅綫

30吨，收回废杂鉄50吨。在材料管理工作上，全面的

推行消耗材料的小組核算，发揮小組节約 材 料 的 作

用。实际上就是班組經济核算，人人算成本。发动职

工采取“三碰头”的办法（工人、工程技术人員和材

料供应人員在一起研究）找代用材料，特別是找以廉

代貴的材料，如以白布代云母紙，以 小鉄管代大鉄管

以 及紙包綫代紗包綫等。
从上述工作中，我們体会到經济工作必須在党的

領导下充分依靠群众，发动全体职工管理企业，才是根

本的办法。只要計划、指标、定額向群众交底，經过了群

众討論，指标是能完成和超額完成的。1958年我厂在

发动群众管理企业的基础上，基本上做到了“一交”、
“四大”、“两参一改”、“三結合”的工业管理办

法。幷采取了上述措施，使企业产品成本大为降低，
基本上接近了同类性質国营电机厂的成本水平，效果

是相当显著的。
1959年是更大跃进的一年，我們在1958年的工作

当中摸到了一定的管理經驗，除繼續加以 貫 彻 推 行

外，要更加明确地大抓成本，实行成本指标下車間，
部分部件成本下小組，进一步达到人人管成本、个个

懂核算，同时加强原材料的管理，特別要抓住矽鋼片

的管理，实行冲矽鋼片小組班組經济核算，将矽鋼片

利用率下达到小組，使經济核算工作进一步貫彻到群

众中 去。
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为了貫彻党的敎育与生产劳动

相結合的方針，1958年我們学校也

和全国各地其他学校一样大办了許

多工厂。这些工厂要不要进行成本

核算呢？我們曾有不同的看法。
有的同志說：学校办的工厂不

是正規的生产企业，沒有条件，不

能計算成本。有的同志說：我們是

学生参加劳动，不发工資，不能計

算成本。更有不少的同志說：应当

注意政治思想和敎学效果，賺錢也

好，貼本也好，反正都是 国 家的

錢。經过办工厂以来几个月实践的

体会，我們深深地感覚到学校办的

工厂需要核算成本，而且这还是一

件很重要的事。
我們現在办的工厂与学校从前

办的实习工厂不同，从前的工厂基

本上不出产品，而現在的工厂不仅

要为师生提供劳动基地，还要出产

产品，为国家創造財富。这就不能

不講求合理地使用机械設备、資金

和人力等，要求逐步做到产量多、
質量高、成本低。而成本核算，就能

反映出生产和經营管理中存在的問

題，促进生产和工作的不断改善。
学生、敎师参加生产劳动，除

了要从政治思想和敎学質量上来考

察成績外，还应当体現他們的劳动

成果，只有进行成本核算，才能够

眞实地反映出为国家創造財富的成

績。也只有計算成本才能对耗用的

原材料、工时、費用逐步 摸出 規

律，制訂出各种定額，以便有計划

地安排生产、提高質量、降 低 成

本。这样，也就能对生产者有所要

求，可以培养学生 未来的建設

者具有勤俭办企业、經济核算思想

和質量覌点。否則，心中无数、大

手大脚，必将給靑年学生以不良影

响，这給国家造成的損失，将是无

法計算的。

进行成本核算需要有条件，但

是人在一定程度上也能創造条件。
在学校办的工厂中进行成本核算，
对我們来說是新事物。对于新的事

物，一种是强調困难，不去努力工

作，这很容易，但对工作不利；另

一种是正視困难，积极工作，克服
困难，創造条件，这很費力，但对

工作有利。显然，我們应抱后一种

态度。有些同志因为对成本核算的

具体做法不太清楚，因而感到很神

秘，不敢去做。其实，計算产品成

本也无非是把生产产品实际耗用的

原材料、工时、費用开支等統計起

来，用貨币加以表現而已。我們买

布做衣服，通常要算算这件衣服做

成花多少錢，这也是計算成本。当

然，具体工作幷不这样簡单，但只

要我們决心去做，是完全可以做到

的。  （中南矿冶学院  于 为）
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